

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 7063

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.) Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO 8 DE MARZO DE 1874.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXV.

SUPLICA.

El Gobernador de la provincia ruega encarecidamente a las señoras del caritativo vecindario de Córdoba, entreguen los trapos usados de que pudieren disponer para el objeto de hacer hilas en los establecimientos benéficos denominados Casa de Maternidad y Hospicio, donde los acogidos han de dedicarse a dicha tarea. Las voces imperiosas del patriotismo y de la humanidad demandan estos recursos, tan necesarios en momentos en que la patria ve correrá torrentes la sangre de sus hijos; y el Gobernador espera de las sensibles y piadosas Cordobesas que su voz no ha de ser desatendida.

Seccion oficial.

Alcaldía popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Succiones.	Pts.	Cts.
Central.	6	25
Primera.	966	88
Segunda.	981	45
Tercera.	293	35
Cuarta.	611	85
Matadero.	324	28
Total	3184	06

Córdoba 6 de Marzo de 1874.— J. R. Sanchez

Noticias.

NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes: —Nos dicen de Reus que el día 1.º el brigadier Salamanca, acompañado de los individuos de la junta de armamento y defensa de Reus, recorrió el recinto indicando las obras que debían practicarse para la mejor defensa de tan importante población. A las cuatro de la tarde marchó a Tarragona, donde celebró una conferencia con las autoridades civiles, jefes y oficiales de la

milicia, de la que todos quedaron altamente satisfechos, y que reanimó el espíritu liberal notablemente. —En un solo día se han comprado, medido y enviado por la administración de provisiones militares de esta plaza seis mil fanegas de cebada con destino al ejército del Norte. Además se han elaborado quince mil raciones de pan, que se suministraron en el mismo día, y diez y ocho mil galletas. Esto demuestra la gran actividad que en las actuales circunstancias desplega la administración militar, secundando los deseos de su digno director el general Rey. —Hasta ahora no ha pensado el gobierno en la supresión de la dirección de Administración militar, como equivocadamente ha supuesto un periódico. —El teniente coronel D. Mariano de Traveseda, primer jefe del batallón cazadores de Barbastro, nos escribe rectificando la noticia de que dicho batallón no entró en fuego el 25 de febrero en la acción de Somorrostro. Tan esto contrario, que, según nos dice, hallase en esta capital herido en el brazo derecho el mismo señor Traveseda, habiendo muerto dos oficiales de su batallón, y quedando además heridos otros siete del mismo cuerpo. —Leemos en un periódico: «El martes medió el alcalde de Alhama de Aragón, Sr. Ezpeleta, en una riña de varios mozos, recibiendo de ellos tan atroz paliza, que lo dejaron por muerto. Afortunadamente no fué así, pero su estado es gravísimo, aunque se cree podrá salvarse la vida. Ignórase si aquella riña fué verdadera ó simulada para atraer al alcalde y resinarlo. Uno de los agresores fué muerto por el teniente alcalde. —Digimos ayer que se hablaba de una próxima reunion de algunos importantes republicanos de orden, y en efecto, es probable que de hoy á mañana se acuerde algo respecto de este particular. Ya uno de estos días se congregaron, aunque en corto número, algunos periodistas y ex-diputados amigos del Sr. Castejar para ponerse de acuerdo con este, á quien reconocen como jefe, para tratar de la mas perfecta organización de las nuestras republicanas conservadoras, que andan un tanto aisladas y dispersas, y desean conocer bien la conducta que deben seguir en estas circunstancias graves para el país y tan peligrosas para la idea liberal que ellos defienden. —Ha salido de Valladolid acompañado de un piquete de la guardia civil, el ejecutor de la justicia á cumplir su obligación en el inmediato pueblo de Beavente, en las persecuciones de tres procesados. —Segun la Memoria que ha publi-

cado el Banco de España correspondiente al año de 1873, este establecimiento anticipó durante el mismo al Tesoro, comprendiendo las renovaciones de años anteriores, 1051.217600 reales. —Parece que dentro de breves días quedarán organizados en Madrid los cuatro batallones moviizados que se proponen costear varios capitalistas, á cuyo frente se halla el acaudalado banquero Sr. Gándara. —El mar de la costa de Asturias continuaba el lunes fuertemente, habiéndose ido á pique hace tres días sobre la barra de Gijón un buque con todo su cargamento, pero salvándose la tripulación. —Un periódico de Perpignan publica una correspondencia de Figueras, fechada el 25, en la cual se copia la parte dispositiva de un bando publicado por el gobernador civil de Gerona, que regirá mientras dure el bloqueo de aquella importante capital. —En el se dispone que todo individuo que, armado ó no, fuese sorprendido en las vías públicas acechando los movimientos de las tropas ó impidiendo la libre circulación de las mercancías, será considerado como carlista y sometido á la acción del consejo de guerra; que se haga una requisita general de todos los artículos de comer, beber y arder que se hallen almacenados en granjs ó poblaciones en el radio de cinco kilómetros de la capital, dejándose á los propietarios la cantidad de ellos puramente necesaria á su subsistencia; que el bando regirá mientras dure el bloqueo y serán sometidas á un consejo de guerra las autoridades que faltan á su cumplimiento, y que serán considerados como cómplices de los carlistas y sujetos á un consejo de guerra los alcaldes y secretarios de ayuntamiento que dentro del término de quince días no remitan al gobierno civil la lista de los individuos de su jurisdicción que se hallen en las filas carlistas y de los que cobren contribuciones en nombre de los facciosos, así como aquellos alcaldes que en el mismo día dejen de dar noticia de la entrada y salida de los rebeldes en su distrito municipal. —Ayer tarde á las seis y media llegó á la Coruña el vapor-correo «Puerto Rico», sin haber experimentado la menor novedad, apesar de los temporales que han reinado estos días en aquellas costas. —Nuestro apreciable colega la Epoca ha comenzado á ocuparse extensamente en uno de sus últimos números de las secciones de Fomento en España, reclamando reformas interesantes y prometiendo continuar tratando en otros artículos de este asunto, que merece en efecto llamar la aten-

cion por su carácter y tratarse allí especialmente del ramo de minas, tan importante hoy en nuestro país. —Por la vía de los Estados Unidos se han recibido hoy en Madrid los siguientes telegramas de la isla de Cuba: Habana 10 de febrero. El brigadier Martín ha llegado á Manzanillo con 700 hombres, con el objeto de conducir un convoy de provisiones á Bayamo. La Voz de Cuba habla de un plan de invasión al departamento de las Cinco Villas, el cual era conocido en Manzanillo, y se dice preparado por traidores, que en las filas españolas conspiraban con los insurrectos para llevarlo á cabo. De acuerdo con este plan, fué que los rebeldes pasaron el Cauto tratando de unirse con otras partidas en el departamento Central. —El domingo, 1.º de marzo, en medio de una fuerte lluvia, penetraron en Vall de Uxó Cucala y Palacios con unos 1500 hombres, serían las cinco de la tarde. Palacios se alojó en la parroquia del Angel y Cucala en la de la Asunción. Por la noche sufrió el temor de que las tropas estaban en Nules, y á las once comenzaron á tocar las cornetas llamada y tropa, poniendo en grave aprieto á algunos oficiales que no sabían darse razon de semejante orden. Dispusieronse todos para salir, y á las cuatro de la mañana abandonaron la villa encaminándose hácia Algar, cuya vía tomaron. —Segun el Guadalete de Jerez, los accionistas del Banco de aquella ciudad han rechazado su fusión con el Nacional en proyecto. —La cifra exacta, tomada de datos oficiales, referente á los resultados del llamamiento de soldados en todas las provincias hasta el día de ayer, es como sigue: alistados, 72.100; ingresados en caja, 34.500; inútiles, 3.000; redimidos, 4.750, con recurso pendiente, 1.500, y con excepcion legal, 8.102. —Hoy, en celebracion del 5 de marzo de 1838, dará el ayuntamiento de Zaragoza una peseta por plaza á los soldados del batallón cazadores de Segorbe que cayeron presos en Portugalete y se hallan en aquella capital, y convidará á sus jefes y oficiales á una funcion en el teatro, donde se leerán poesías alusivas. —Se ha recibido en el ministerio de Marina un telegrama del Norte pidiendo oficiales del cuerpo para completar el batallón que está allí. —Los carlistas, segun noticias de origen oficial, han entrado en Sueca (Valencia) y cobrado tres trimestres de contribucion. —Todas las cartas que llegan de Santander y hablan de la cuestion de guerra están conformes en asegurar, que la impaciencia de los que crean que

las operaciones tardan es injustificada, y que no deben emprenderse con precipitacion, á fin de no amenguar el éxito de la empresa, que será favorable á pesar de los grandes obstáculos que ofrece. —Leemos en la Epoca: «Ultimamente el ferro-carril de Barcelona á Zaragoza circulaba libremente, sin más limitacion que la de no conducir tropas ni material de guerra. El comercio obtenia en esto un beneficio positivo, y los carlistas no ponian dificultades al tránsito. Pero ahora se nos dice, aunque no podemos creerlo, que las dificultades nacen del capitán general de Cataluña, lo cual nos induce á creer que contará con los medios necesarios para proteger eficazmente la línea en toda su estension.»

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes: Berlín, 3 (noche).—El Reichstag ha rechazado por 196 votos contra 136, una proposicion de un diputado de Alsacia-Lorena pidiendo que se levante el estado de sitio en dichas provincias. El príncipe de Bismark ha tomado parte en la discusion. Londres, 3 (noche).—Lord Pembroke ha sido nombrado subsecretario del ministerio de la Guerra. Se anuncia que el archiduque Alberto de Austria visitará de incógnito los campamentos carlistas. París, 4.—Los diputados pertenecientes á las dos oposiciones, han tenido ayer una reunion tomando resoluciones, que segun dicen sus órganos en la prensa, los hechos darán á conocer. Lisboa, 4. «O Diario de Noticias» menciona el rumor de que algunos habitantes de la isla Fayal han escrito al presidente de los Estados Unidos, general Grant, para pedirle el protectorado de los Estados Unidos; pero que este les ha contestado que ya ha pasado el tiempo de las conquistas, que han sido reemplazadas por los plebiscitos. Ignórase el fundamento que pueda tener este rumor. Escriben de Belgrado al Lloyd de Pesth que la cuestion pendiente entre la Serbia y la Puerta Otomana acaba de ser definitivamente arreglada. No sólo la cuestion del Zvornick, sino tambien la de los ferro-carriles ha sido resuelta amigablemente y á satisfaccion de ambas partes. El seraskier ha quedado en minoría, habiendo votado en favor del arreglo de ferro-carriles los demás ministros turcos. El príncipe Milan irá á Constantinopla á fines del corriente mes. El pre-

— 4 —
Gran número de aquellos tranquilos vecinos se precipitaron á sus ventanas. En la oscuridad de la noche solo vieron á un campesino en mar gase de camisa y con la cabeza desnuda, hostigando y apaleando á un gran jumento blanco en el que iba montado en pelo. El campesino, despues de seguir el arrabal en toda su estension, tomó á la derecha la calle Nacional, Imperial en otro tiempo, atravesó la plaza del Mercado Nuevo, dobló la esquina de la calle de Mautrec, y se detuvo de pronto ante la hermosa casa que forma el ángulo de la del Castillo. En esta casa habita el alcalde de Salvatierra, Mr. Seneschal, antiguo abogado y miembro del Consejo general. Antes de echar pié á tierra, el campesino en puño el tirador de la campanilla y le agitó tan violentamente, que en breve todo el mundo en la casa se hallaba de pié.

— 5 —
Un minuto despues, un eriado alto y grueso, con los ojos todavia cargados por el sueño, venia á abrir, y con acento irritado exclamaba: —¿Quién sois? ¿Qué queréis? ¿Habéis bebido demasiado? ¿Ignorais de quién es la casa cuya campanilla rompéis...? —Quiero hablar al señor alcalde, respondió el paisano, en este mismo instante, deperdable... Mr. Seneschal estaba despierto. Envuelto en una ancha bata de muleton gris, con una palmaria en la mano, inquieto y disimulando mal su inquietud, acababa de aparecer en el vestibulo y lo habia oido todo. —Aquí está el alcalde, dijo con tono de descontento. ¿Qué le queréis á esta hora en que todas las gentes honradas se hallan durmiendo? Separando al eriado, el campesino se adelantó, y sin la menor fórmula de cortesía: —Vengo, respondió, á decirnos que nos enviéis los bombas. —¿Los bombas...!

— 6 —
pesino mordía de rabia el puño de su fusta. —¿Será preciso que os repita que todo está ardiendo? interrumpió: granjas, cortijos, cosechas, casas, castillo, todo...! Si tardéis mucho no hallareis piedra sobre piedra en Valpinson. El efecto de este nombre fué prodigioso. —¿Qué preguntó el alcalde con voz ahogada; ¿es en Valpinson el fuego...? —Sí. —¿En casa del conde de Claudiense? —Justamente, pardiez. —¿Imbecil! ¿Por qué no lo dijisteis inmediatamente? exclamó el alcalde. No vaciló ya. —Pronto, dijo á su eriado, ven á vestirme... Es decir, ¡no! La señora me ayudará, no hay que perder ni un segundo... Tú corre á casa de Boltin, ya sabes, el tambor, y mándale de mi parte que toque generala

UN PROCESO CELEBRE.

NOVELA TRADUCIDA DEL FRANCES.

Publicada por el DIARIO DE CORDOBA. Córdoba.—1874. IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18.

